

Universidad Casa Grande

Seminario de titulación

Ensayo entendiendo tu proyecto

Nombre: Micaela Helena Sgheiz Arias

Carrera: Comunicación Audiovisual y Multimedia

PAP: Proyecto Zoom 2017

Fecha: 5 de mayo del 2017

Zoom es un proyecto que realizan llevando realizando los estudiantes de la Casa Grande para sus proyectos para aplicación profesional, en el cual se enfocan en la televisión Ecuatoriana. Los últimos 5 años se han llevado a cabo distintos proyectos para entender un poco más como funciona la televisión Ecuatoriana en cuanto a la discriminación de género, es por eso que varios grupos han realizado estudios cuantitativos para analizar distintos factores en los programas de televisión nacional y como esos afectan en nuestra sociedad, o como estas se ven estereotipadas en nuestra sociedad. Este proyecto tiene antecedentes ya que se ha realizado desde el 2013 hasta el día de hoy para cada vez lograr un cambio más significativo en la televisión ecuatoriana o estar más cerca de buscar la solución. Este año se quiere contar con un espacio sea de fiesta o cualquier tipo de espacio en el que asistan personas LGBT y puedan demostrar ser ellas mismas.

En el contexto podemos entenderlo a partir del marco legal que se ha manejado con los LGBT en los últimos años para que tengan más derecho, ya que dentro de la sociedad cada vez son más tomados en cuenta. Se han formado tratados legales internacionales que están de lado de los derechos de la mujer y de los LGBT para respetar sus derechos. Ecuador ha tomado en cuenta esto para garantizar los derechos de sus ciudadanos, uno de los convenios firmados fueron sobre la eliminación de todas las formas de discriminación contra la mujer en la cual respetan todos sus derechos y luchan por la igualdad de género. La declaración y plataforma para la acción de Beijing se enfoca en el empoderamiento de la igualdad de género dentro de la sociedad, entre otros.

En el marco legal se puede ver que hoy en día existen leyes que están a favor de la igualdad de género y lo que proponen es acabar con la violencia. La ley orgánica electoral y de Organizaciones Políticas de la República del Ecuador que fue aprobada por la nueva constitución en el 2009 en el que la mujer tiene los mismos derechos del hombre estar dentro de movimientos políticos y se le impide la candidatura a cualquiera que alguna vez haya cometido algún acto de violencia de género contra la sociedad o contra otra persona. Otra ley aprobada en el año 1995 contra la violencia de la mujer y la familia que propone la libertad de la mujer a través de la familia, se da servicio integral familiar y ayuda a las mujeres.

Estas leyes nos pueden dar entender como el Ecuador tiene leyes que protegen a la mujer ante cualquier tipo de violencia, la mujer es libre como el hombre de ser como quiera ser, una mujer también puede ser líder de algo, no es menos en ningún momento, es por eso que estas leyes ayudan a que la discriminación en nuestro país disminuya. Estas leyes nos ayudan a sustentar a nuestro proyecto, ya que zoom no solo habla de LGBT sino que también de mujeres cissexuales que en algún momento se han violado sus derechos y no las han dejado ser como los demás o las han subestimado en algún momento de la vida.

En el contexto social de la comunidad LGBT en Ecuador, es que a pesar de tantas leyes de protección y que haya apoyo de los ciudadanos hacia esta comunidad, ellos siguen siendo excluidos, son mal vistos hacia un grupo mayoritario de ecuatorianos y son discriminados. Incluso hay datos que afirman que muchos LGBT han sido arrestados arbitrariamente, sin hacer nada solo por estar vestidos extravagantemente y ser como ellos quieren ser. Este es un

caso que se vive actualmente, muchas familias lo ven como algo malo incluso en sus hijos, intentan “deshomosexualizarlos” llevándolos a terapias de reorientación sexual que afirman que saben como hacer que una persona homosexual se convierta en cissexual, les hacen creer que es algo mal, algo que uno decide ser y que puede cambiarlo si cree, les hacen creer eso aunque sea mentira. También existen esos casos con la religión que dicen que ser homosexual es un acto satánico, del diablo y un pecado, que no podrás ir al cielo si eres así porque no respetas como eres realmente, cosa que no es verdad porque uno puede ser como quiera ser, aunque la sociedad, la religión o en tu hogar te digan lo contrario.

Se los acusa por ser delincuentes, drogadictos, portadores de enfermedades sexuales y como una aberración hacia la sociedad. Muchos de los grupos LGBT han experimentado actos de violencia según el INEC el 27,3% y el otro 35% han experimentado insultos, amenazas y burlas. Muchos saben que son homosexuales y simplemente nunca se lo quieren decir a nadie y prefieren vivir engañados con ellos mismos por el que dirán, vivimos en una sociedad que es tan pequeña que todos se conocen con todos y opinan de los unos a los otros. Tienen miedo que por ser de una buena familia no puedan ser homosexuales, se engañan a ellos mismos viviendo en un resentimiento interno a lo largo de sus vidas.

El desfile gay que se hace en el centro todos los años, había sido prohibido por mucho tiempo, sin embargo se lo continuaba haciendo, a partir del año pasado permitieron que este suceda, esto es un gran avance hasta nuestra sociedad, ya que se ve más aceptado. Aunque muchos ciudadanos no hayan estado de

acuerdo con esto y les parezca aberrante, existe y es su momento de brillar y salir a luchar por sus derechos que muchos no los tienen.

Existe una convenio de Igualdad y No discriminación firmada en el 2015 en el cual garantiza los derechos humanos y patrocinio jurídico en las personas LGBT, lo que ellos quieren es que sus derechos sean respetados en todo momento, otro convenio mas que los protege para que dejen de ser abusados ante la sociedad.

En el año 2013 crearon un lbook y se dieron cuenta que la problemática estaba en que los medios de comunicación tenían un impacto muy fuerte en la sociedad y en las opiniones publicas, es por eso que quisieron hacer un estudio cuantitativo de cada uno de los canales nacionales, en total hicieron un estudio de 395 horas en los canales como ecuador tv, teleamazonas, tc televisión, ecuavisa, canal uno, RTS y gama tv. Lo que querían ver eran cuantas mujeres, hombres y personas LGBTI aparecían en sus programas. Hicieron un estudio de planos y ángulos para ver cual eran los que mas necesitaban según la situación o el sexo. Al hacer el estudio de los programas se dieron cuenta que los hombres aparecían más que las mujeres, y que si un cissexual aparecía por horas un LGBTI aparecía tan solo por ciertos minutos, es decir que si había una especie de preferencia hacia los cissexuales y los LGBTI no aparecían con tanta frecuencia. Ellos también se basaron en la inclusión de raza ya que se dieron cuenta que las mujeres indígenas o caucásicas representaban menos del 10%, y que las mujeres eran las que menos aparición tenían en relación a los hombres que si aparecían más veces en

programas de noticias o deportes, en cambio la mujer se la enfocaba más en programas de farándula y chismes.

El único representante LGBTI que aparece de forma ficticia y es molestado por sus compañeros por sus comportamientos, esto crea impacto en la sociedad y las personas comienzan a verlo como algo normal y piensan que tienes el derecho de molestar a alguien que es así, en el 2012 se hizo un informe investigativo y a partir del 2013 sugirieron que hayan espacios reales donde un homosexual se pueda sentir reflejado y no solo de manera ficticia para que no haya discriminación de genero en la sociedad.

En el 2014 crearon un E book a digital publishing, se basaron más por los estereotipos y que todo lo que creamos es en base a nuestra sociedad, hicieron una revista digital interactiva en la cual se podían ver videos de ejemplos de cómo los estereotipos televisivos afectan a nuestra sociedad, cada uno de los que fueron parte de este proyecto simularon ser uno de la televisión bajo un estereotipo típico que utilizan en la televisión. En la revista se encuentra la opinión de distintos grupos dentro de ella en el que dan su opinión sobre los papeles que desenvuelven al momento de actuar siendo ellos actores o guionistas y como ven que su papel afecta de cierta manera o no a la sociedad. También hablan docentes de la Universidad Casa Grande en el que dan su punto de vista sobre los LGBT, también haciendo entender un poco más sobre el tema. Es una revista digital interactiva en la que se ven ilustraciones y es de fácil manejo e innovador.

En el 2015 se basaron en tres categorías de la programación nacional, estas categorías eran magazine, reality show y noticiero, para ver la aparición de hombres, mujeres y LGBTI en estos programas, analizaron otros factores como tiempo de participación, vestimenta y planos. En Ecuavisa se vio que las mujeres heterosexuales tenían más participación que los hombres heterosexuales y no hubo ninguna participación de un LGBTI dentro de la programación. En programas como en el programa en contacto se pudieron dar cuenta que una de las mujeres se vestía más provocativa que las otras, mientras que los hombres utilizaban ropa más casual. Así lo hicieron con otros canales nacionales como con RTS, Teleamazonas, Gama Tv, Tc televisión y canal uno. Según el canal variaba el porcentaje de mujeres y hombres, sin embargo la aparición de LGBTI era nada o muy poca, haciendo siempre la alusión de el LGBTI como una figura cómica, en vez de tomarlo con seriedad. De esa manera pudieron guiarse y realizar charlas educativas en donde podían hablar sobre estos temas existentes en la televisión ecuatoriana para educar y capacitar a las personas dentro de estos círculos para que realicen un cambio, cosa que es muy difícil de hacer, ya que si los jefes de los programas están en contra de los LGBTI sería muy difícil de llevar a cabo. Entonces quisieron concientizar a la audiencia en respuesta de un cambio significativo para la sociedad.

En el PAP de zoom el año pasado decidieron dividir el proyecto en sexo y género, orientación sexual, raza, contextura corporal y vestimenta al momento de su investigación. Tomaron en cuenta su base de datos por el momento en que los personajes aparecen en pantalla. Los dividieron entre

hombre cissexual. Hombre transexual, mujer cissexual y mujer transexual. Algo que ellos se pudieron dar cuenta a lo largo de su investigación es que la participación de la mujer cissexual había aumentado en el último año, en cambio la aparición de los transexuales sigue sin existir. En RTS se dieron cuenta que el número de mujeres cissexuales es mayor a la de los hombres cissexuales. En Gama tv hay mayor aparición de hombres cissexuales que mujeres. Ecuavisa y tc televisión son aquellos que tienen un equilibrio entre hombres y mujeres cissexuales. Entonces ahí se realizó el estudio con porcentajes programa por programa para ver la participación de los distintos géneros dentro del mismo. También hicieron un análisis de raza y se dieron cuenta que la raza mestiza es la que más hay en los programas, en algunos es el 100% y en otros también se encuentra la aparición de raza caucásica, negra y asiática.

En el análisis de contextura corporal se dieron cuenta que las contexturas menos vistas en la televisión ecuatoriana son las personas extremadamente delgadas y las personas con obesidad mórbida.

Al momento de analizar la vestimenta ellos lo dividieron en 5 niveles, siendo uno completamente descubierto y 5 totalmente cubierto, se dieron cuenta que en muchos programas las mujeres llegaron a nivel 2 casi descubierto y en programas como teleamazonas alguno si alcanzaban el nivel 5 de estar bien cubiertos.

De esta manera ellos pudieron darse cuenta como estaba la televisión ecuatoriana hoy en día y hacer un cambio en la sociedad significativo, para que cambien ciertas cosas, igual sigue siendo nula la aparición LGBT dentro de estos programas.

El problema que yo encuentro a lo largo de este proyecto zoom 2017 y que veo que aun no se ha logrado resolver es que por mas innovadores que han sido los trabajos realizados en zoom no han garantizado un cambio significativo en la televisión Ecuatoriana, ya que los números siguen iguales, se ve la diferencia de genero y se ve discriminación de raza y de genero. Creo que la forma de solucionar este problema es hacer poner a la persona en los zapatos del otro, una manera para lograr eso es crear un nuevo outlet de presentación en donde hayan personas LGBTI que nos cuentan sus historias y como ellas le han afectado a lo largo de su vida. Youtube es conocida como la nueva tv ahí podemos meter material acerca de este que pueda ayudar a las personas de cualquier tipo a entender esta situación y salir un poco de la tv nacional que se rige por lo mismo siempre siendo tan estereotipada y haciéndole creer a la sociedad que esa es la realidad, por mas cómico que sea a la larga afecta indirectamente o directamente a la sociedad, haciendo creer algo que en realidad no es. La solución mas acertada para mi seria acercar a las personas a lo real, con lo que nos topamos día a día en esta sociedad y crear un cambio, estas historias harán entender como estas personas se sienten realmente. Muchas veces crear espacios educativos de concientización a las personas no funciona o lo olvidan fácilmente, lo bueno seria tenerlo en un lugar donde las personas puedan tener el acceso las veces que quieran y cuando sea, dándose cuenta de la realidad e intentar cambiar como sociedad. Seria bueno hacer un evento en el que podamos enseñar estos videos y que puedan asistir grupos de personas LGBTI y cissexuales para que entren en razón, los impacte, dándose cuenta de la realidad hoy en día. Buscar la manera de realizar una fiesta para recaudar fondos o un concierto, el hacer un

desfile de moda donde se encuentren este tipo de personas LGBT y que sea un punto de encuentro para estas personas que tal vez se sienten intimidadas y creen que ya no existe el lugar para ser perfecto, podemos crear este espacio por una noche o un fin de semana en donde puedan ser ellos y divertirnos a la vez, creando conciencia en las personas de lo divertido que puede llegar a ser, ser uno mismo y como uno quiere.

El programa de vinculación con la colectividad al que pertenece mi PAP es el programa comunicación para el desarrollo que es el de identificar un problema que se encuentre en la comunidad o que lo este afectando de una manera u otra y que puedan ser solucionados realizando capacitaciones para que hayan cambios beneficiosos en la comunidad al largo plazo. Eso es exactamente lo que queremos hacer con este PAP, el problema ya lo tenemos y lo que necesitamos hacer es buscar una forma innovadora para capacitar a las personas que aportan a este problema o que no realizan ningún cambio o que simplemente ignoran este tema aunque no deberían y que este logre un cambio significativo a largo plazo, es decir para siempre creando un gran impacto en nuestra sociedad.

En conclusión, este proyecto zoom, es un proyecto que ha evolucionado mucho en los últimos años, se comenzó como una idea para lograr un cambio significativo en la sociedad y en la televisión aunque muchas veces sea un poco difícil, algún día se va a llegar a lo que realmente se quiere, que es a las personas para que entiendan la comunidad LGBT y dejen de discriminarla, para que sepan que un transexual en la televisión no tiene nada de malo, solo esta siendo como realmente quiere ser. Muchos en la vida somos como queremos, ¿Por qué no dejar a otros ser felices a su manera? Es lo que muchos no entendemos. Por eso en este proyecto cada vez mas se esta buscando la forma para llegar a la solución y darle un mensaje a las personas. Lo importante es ser lo más innovadores y creativos posibles para poder llegarles, talvez sea un año en que se puede dejar un poco de lado las charlas y comenzar a hacer otro tipo de eventos más interactivos para llegarles. Las mujeres y la comunidad LGBT necesitan ser respetados como cualquier otro, al final son seremos humanos al igual que todos. Eso es lo que se busca con el proyecto zoom, aunque ha sido un trabajo de largos años de trabajo, la solución se encontrara y mejor aun si viene de unos estudiantes en tesis que se dan cuenta que realmente existe esta problemática y quieren encontrar un cambio. Espero como integrante del grupo zoom a lo largo del año poder realizar un cambio en la sociedad y concientizar a las personas sobre esta problemática que se va hoy en día en nuestra sociedad y que sea un tema mucho más abierto y que los derechos sean más respetados que nunca, ya que muchas veces pueden existir muchos convenios y tratados para defender los derechos de la mujer y de los LGBT, sin embargo no todos lo cumplen y lo siguen viendo como algo malo que sigue existiendo en nuestra sociedad, hay

que hacer entender que esto no es algo malo, es mas es bueno dejar vivir a los demás de la manera en la que se lo merecen, respetar sus derechos como muchas veces las personas respetan los nuestros, me emociona saber que tengo la libertad de poner a volar un poco mi imaginación y buscar la solución sin peleas, sin guerra, solamente buscando diversión de esa manera poner todo el empeño necesario en esta tesis para que resulte ser la mejor y lograr lo que queremos.

Referentes

- Anónimo. (2013). Proyecto Zoom. <http://www.proyectozoom.com/>
- Anonimo. (2009). Asamblea Nacional Comisión Legislativa y de Fiscalización. <http://docs.ecuador.justia.com/nacionales/leyes/ley-electoral.pdf>
- Cavagnaro, A., Coloma, C., Molestina K., Puga C., Pérez, E., & Salazar, M. (2015). Representación de género en los programas de ficción de la televisión Ecuatoriana (Tesis de pregrado). Universidad Casa Grande, Guayaquil.
<http://dspace.casagrande.edu.ec:8080/bitstream/ucasagrande/662/2/grupal.pdf>